

Auguran afectación a 3 estados por TLC

Pegaría a EU cambio a agro

#TLCAREVISIÓN

Señala Senado que Nebraska, Iowa y Texas tendrían problemas

FRIDA ANDRADE

Tres estados de la unión americana serían los más afectados si cambian las condiciones comerciales del sector agroalimentario, según análisis del Senado de la República.

Contario a lo que dice Trump, el TLC si ha sido benéfico para su país y en el sector agroalimentario el estado de Iowa, Nebraska y, en menor grado, Texas podrían ser de los principales afectados si se realiza algún cambio en el comercio, según el análisis. El sector agrícola en el comercio bilateral y su importancia de cara a la renegociación del TLC, del Senado.

Nebraska es una de las entidades con una mayor dependencia en la agricultura, pues ocho de los 10 principales productos de exportación de este estado provienen de la actividad agropecuaria, se

Proveedores de México

Iowa y Nebraska podrían ver afectados, pues sus exportaciones agroalimentarias a México son muy altas.

EXPORTACIONES DE EU HACIA MÉXICO (Participación)

	NEBRASKA	IOWA
Productos agrícolas y alimentos procesados	81%	68%
Maquinaria	5	5
Sustancias químicas	3	7
Metales	2	
Bebidas		6
Otros	9	15

Fuente: SE, WISERTrade y NAICS.

destaca en el análisis.

Las exportaciones totales de Nebraska a México en 2016 fueron por mil 500 millones de dólares, lo cual representa un número superior de las importaciones que hace del País, pues registraron 247 millones de dólares, según el documento Trade relations with México de la Secretaría de Economía (SE).

Sin embargo, del total de las exportaciones de Nebraska hacia México, 43 por ciento son productos agrícolas y 38 por ciento alimentos

procesados.

El maíz fue el producto que más se vendió en México y representó un valor de 323 millones de dólares, seguido del frijol de soya, destinado principalmente para hacer aceites comestibles, con 259 millones de dólares.

Al igual que Nebraska, Iowa también forma parte de la región conocida como 'Las Llanuras', por lo que alrededor de 50 por ciento de su crecimiento económico depende de la actividad agrícola, de tal forma que más del 80 por ciento de su extensión

territorial está destinado a esta labor, refiere el documento del Senado.

Las exportaciones totales de Iowa a México en 2016 fueron por 2 mil 300 millones de dólares, de las cuales 38 por ciento son productos agrícolas y 30 por ciento alimentos procesados, según el documento Trade relations with México de la Secretaría de Economía (SE).

El maíz fue el producto que más se vendió en México, con un valor de 735 millones de dólares, seguido de los edulcorantes con 194 millones de dólares.

Texas es otro de los estados mencionados en el análisis y aunque sus exportaciones agropecuarias no son tan fuertes como los otros dos casos, sus productores avícolas se verían afectados, ya que sin la preferencia arancelaria que el TLCAN les da para conservar sus actuales exportaciones de pollo a México, pagarían un arancel de 174 millones de dólares.

CAPITANES

TLC a la Mesa

Entre mañana y el jueves vamos a oír muchas veces que se mencione a México en EU y tal vez, no todo nos guste. La Oficina del Representante Comercial de EU (USTR), que encabeza **Robert Lighthizer**, recibirá a empresarios y representantes de organizaciones para discutir la modernización del TLC de América del Norte.

La dependencia recibió más de 12 mil comentarios a la propuesta de modernizar el Tratado y ahora se dedicará a escuchar a algunos en audiencia pública.

Y veremos argumentos en todas las tonalidades.

Ahí estará **Matt Blunt**, presidente del Consejo Americano de Política Auto-

motriz que agrupa a Ford, FCA y General Motors, así como **Augustine Tantillo**, del Consejo Nacional de Organizaciones Textiles.

También se presentará **Amgad Shehata**, encargada de Asuntos Internacionales de la empresa de mensajería UPS, y **Charles Goule**, de la Asociación Nacional de Productores de Trigo.

Por cierto, estará presente, acompañado por su contraparte estadounidense, la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM), que dirige Adrián Iturbide Mejía. Ellos forman parte, sin duda, de uno de los bloques ganadores de la relación comercial.

México vs. Brasil

El sector agropecuario mexicano está en negociación en diversos frentes y con Brasil también hay obstáculos.

Los negociadores de ambos países tienen discrepancias para ampliar el Acuerdo de Complementación Económica (ACE 53) en el sector agrícola.

Brasil está pidiendo que se abran las fronteras mexicanas para que puedan ingresar sus productos agropecuarios, pero hay oposición en México porque en el país sudamericano todavía está presente la fiebre aftosa en ganado bovino y porcícola.

Los mexicanos, por su parte, argumentan que las barreras no arancelarias dificultan el comercio, pues hay casos de excesiva tramitología en Brasil.

La sexta ronda de nego-

ciaciones se realizó en Brasilia y concluyó el pasado 14 de junio.

Entre los negociadores estuvieron **Juan Carlos Baker**, Subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía y **Eugenio Salinas**, presidente de la Comisión de Comercio Exterior y Asuntos Internacionales de la Concamin.

La siguiente ronda será en la Ciudad de México del 28 de agosto al primero de septiembre.

Ante el escenario de incertidumbre por la renegociación del TLC de América del Norte, a todos les conviene tener otros mercados.

Modernización del acuerdo

Alimentos protagonizan negociación de TLCUEM

VALENTE VILLAMIL
 vvillamil@elfinanciero.com.mx

Los alimentos son uno de los sectores que acaparan la atención dentro de la modernización que México y la Unión Europea (UE) hacen al tratado de libre comercio que ambas partes tienen, debido a que ha resultado ser un punto que se vislumbra complicado de negociar.

“Está duro el tema, sin embargo va avanzando”, dijo Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), a EL FINANCIERO.

El punto que ha resultado ser uno de los más complicados son las indicaciones geográficas, protección de datos para patentes de agroquímicos y los derechos de autor de las variedades vegetales, agregó.

Ello resulta clave debido a que pueden llegar a ser un obstáculo para el comercio de ciertos productos como lácteos y embutidos que, por ejemplo, dificultan que ciertos quesos de origen europeo fabricados en México puedan entrar libremente al Viejo Continente.

“Es un tema del que todo mundo estamos preocupados porque al rato alimentos que ya se fabrican aquí, resulta que tienen un nombre tal y te dice la otra parte ‘estos son míos y tu ya no los puedes hacer’”, explicó.

Y en Europa el sentimiento parece ser similar, pues el ministro de Agricultura de Irlanda,

	<p>Intereses. El sector agropecuario en México busca mejorar el acceso a productos como el plátano, carne de res, azúcar y alcohol etílico.</p>	<p>Inquietudes. En el lado de las importaciones se analizan sectores sensibles, como lácteos, donde Europa es líder mundial, así como frutas y papas.</p>	<p>Reuniones. México y la Unión Europea han tenido alrededor de 40 reuniones para abordar los temas de la modernización del acuerdo comercial.</p>
---	---	---	--

Michael Creed, reconoció que en el Viejo Continente el tema de las denominaciones geográficas ha sido uno de los puntos más difíciles para negociar.

Pero a pesar de las diferencias en el tema entre ambas partes, Creed considera que hay espacios suficiente para que tanto Bruselas como México encuentran beneficios mutuos en esta negociación.

“Hay cientos de posiciones, pero creo que al final vamos a llegar a un conjunto de ellas y pienso que podemos encontrar soluciones”, dijo Creed a EL FINANCIERO.

En la mesa de negociaciones no todo han sido diferencias, pues se tienen avances en lo referente al acceso a mercado y las medidas sanitarias, agregó de la Vega, quien cuenta con experiencia en el ámbito de comercio internacional, ya que fue de los productores que encabezaron la defensa para evitar que entrara papa procedente de Estados Unidos.

QUIEREN PROTECCIÓN DEL TLCAN

Lecheros mexicanos y canadienses buscan alianza

En más de 20 años del Tratado, el padrón de productores lecheros se ha reducido de 789,000 (en 1994) a 150,000 (en el 2016)

Maria del Pilar Martínez
EL ECONOMISTA

DE CARA a la negociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), productores de leche nacionales buscan formar una alianza con los canadienses con el fin de trabajar estrategias que les permitan enfrentar la misma problemática de producción y productividad, industrialización y comercio.

Así, en su calidad de representante de productores lecheros, Bill Hawkins, quien representa a productores de regiones de Toronto, las principales zonas productoras del alimento en Canadá, manifestó vivo interés por formar una alianza con productores mexicanos, pues para su país la leche es un alimento estratégico en el desarrollo nacional.

Por su parte, Álvaro González Muñoz, del Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, expresó su satisfacción de que haya coincidencia en cuanto a los productores de ambos países, pues este sector debe dar en los mercados de México y Canadá el cuidado necesario

frente a los riesgos de modificar estrategias y políticas de intercambio comercial entre los países involucrados en el TLCAN.

Cabe señalar que la producción de leche nacional se ha visto afectada, de acuerdo con los productores, por el crecimiento de las importaciones, de tal manera que las reglas en el TLCAN tendrán que ser distintas.

Así, datos del Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche indican que en 1994 México importaba el equivalente a 1,600 millones de litros de leche en polvo, en la actualidad, las compras al extranjero ascienden a 6,200 millones de litros, con valor de 2,000 millones de dólares anuales.

“Hacemos un exhorto al gobierno federal mexicano a que realice estudios sobre la calidad de lo que se importa y que nos digan si ese producto es catalogado en una condición de *dumping*”, expuso González Muñoz.

Dijo que, al inicio del TLCAN, en 1994, el Inegi registró un padrón de pequeños y medianos ganaderos lecheros, por 789,000 productores dedicados a ese alimento, en tanto que,

para el 2008, llegó a 252,000, y para el 2016, se estima, se redujo a 150,000 productores.

CÓNCLAVES

Para ello, sostuvo, tendrán reuniones con la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario, la Conferencia de Gobernadores y los secretarios de Estado para hacerles el planteamiento de que tienen la encomienda de revisar, analizar y corregir las anomalías en materia de intercambio comercial con EU —en este producto—.

Detallaron que Canadá está totalmente convencido de que la calidad y sanidad son insustituibles en la producción de leche para la alimentación de la población canadiense. “Poner estos factores en riesgo causarían grandes problemas para la sana nutrición y la salud de los consumidores”, dijo el representante canadiense. Los productores canadienses están conscientes de unir esfuerzos entre productores de ambos países, mas allá de sus gobiernos, añadió Álvaro González.

pmartinez@eleconomista.com.mx

FRENTE ANTE RENEGOCIACIÓN DEL TLC

Unen fuerzas lecheros de México y Canadá

Tienen problemas similares en producción, productividad, industrialización y comercio

Eduardo de la Rosa/**México**

Productores de leche de México y Canadá se reunieron para estudiar de qué manera pueden ayudarse, frente a la renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC),

El encuentro fue encabezado por Bill Hawkins, asesor en Desarrollo de Inversiones del Sector Lechero, y por Álvaro González Muñoz y Antonio Salim, que lideran el Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche.

Hawkins, quien representa a productores de regiones de Toronto, destacó el vivo interés por formar una alianza con productores mexicanos; dijo que para su país la leche es un alimento estratégico en el desarrollo nacional.

“El gobierno de Canadá está totalmente convencido de que la calidad y sanidad son insustituibles en la producción de leche para la alimentación de la población canadiense; “de poner estos factores en riesgo, surgirían grandes problemas para la sana nutrición y la salud de los consumidores”, dijo Hawkins.

En un comunicado, González Muñoz señaló estar identificado con sus homólogos en cuanto a que los productores de ambos países enfrentan la misma problemática de producción, productividad, industrialización y comercio, además de la protección que se debe dar en los mercados de México y Canadá, y el cuidado necesario frente a los riesgos de modificar estrategias y políticas de intercambio comercial entre los países involucrados en el TLC.

“De aceptar las condiciones de intercambio comercial que se han venido dando en los últimos 23 años en el marco del TLC, los productores mexicanos estaríamos condenados a desaparecer del padrón de productores”, señaló.

Destacó que no están de acuerdo en la pésima calidad de la leche que se importa; para consumirla se le tienen que agregar grasas vegetales y un sinfín de porquerías; tampoco estamos de acuerdo en que se defraude y engañe a los consumidores.

Añadió que los productores canadienses son conscientes de unir esfuerzos entre productores de ambos países, más allá de sus gobiernos, para detener esa avalancha que pretende eliminar la producción y el sano consumo de la leche natural y sus derivados.

El dirigente del Frente Nacional aseveró que la posición y el sentir de los productores mexicanos de leche, después de recorridos por varios estados, es de no aceptar una negociación del TLC en las mismas condiciones en que se hizo el anterior acuerdo.

“Hacemos un exhorto a los productores de todo el país, a los Congresos locales y a los legisladores en el Congreso de la Unión, a que se sumen a la propuesta de poner aranceles a la leche que se importe, para hacer una justa competencia.

A su vez Antonio Salim, integrante del Frente Nacional, destacó que se hará un recorrido por todas las entidades productoras de leche, para pedirles que se manifiesten en el mismo sentido, en virtud de que miles de pequeños productores forman parte de los

afectados por las importaciones excesivas de ese producto.

Exhortó al Congreso de la Unión, para que se sumen a la petición de los ganaderos lecheros, sobre todo del sector social, para que se respete su decisión de impedir que lleguen desperdicios lácteos.

Anunció que se tendrán reuniones con la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario y con la Conferencia de Gobernadores para hacerles esta propuesta. **M**

ALGUNAS VARIETADES SUPERAN LOS 100 PESOS EL KILOGRAMO

Arancel justo al chile, proponen productores

El habanero deshidratado de China causa una competencia desleal, al ser de menor precio y calidad; demandan apoyo para mecanizar el cultivo

Eduardo de la Rosa/México

Productores de Chile proponen a las autoridades imponer un arancel justo a la importación del fruto, principalmente al proveniente de China, Perú y Chile, porque representan una competencia desleal para el mercado interno, además de que es de menor calidad.

Mario Ríos Urcelay, presidente del Consejo Estatal de Productores de Chile de Yucatán, explicó en entrevista con MILENIO que el cultivo está con buenas perspectivas debido a que se tiene el único chile con denominación de origen y norma oficial mexicana, que es el habanero producido en la península.

Sin embargo, un gran problema que enfrentan los productores es que no existe un arancel a la importación de Chile, por lo que cualquier país que quiera mandar este fruto a México, lo puede hacer sin restricción alguna.

"Nos está afectando gravemente el cero arancel al Chile deshidratado que viene de China; eso nos perjudica demasiado y nos margina mucho del mercado", deploró Ríos Urcelay.

"Hay una competencia desleal para los que ya respetamos las normativas internacionales". Por el Chile deshidratado no se cobra arancel y esa importación nos perjudica porque llega gran cantidad a menor precio pero sin la misma calidad; "ese producto no lo mandan a países donde tienen un riguroso control de calidad,

como Estados Unidos", detalló el dirigente de los productores.

"Al dejar que entre el picante de otros países tenemos que bajar

nuestro margen de utilidad, para no salir del mercado; nuestra esperanza es la imposición de un arancel justo, para entrar en competencia; en el deshidratado hay más Chile chino y nos está pegando duro; en el fresco aún somos potencia en el mundo".

La producción anual de Chile habanero es de alrededor de 6 mil toneladas.

Segundo productor

México es el segundo productor mundial de Chile verde, con 2 millones 782 mil toneladas anuales y genera divisas por 871 millones de dólares, según datos de la Secretaría de Agricultura.

Virgilio Morales Lara, presidente del Consejo Nacional de Productores de Chile, dijo que México exportó un promedio de 700 mil toneladas de Chile verde en 2016.

Explicó que debido al no cobro de arancel está cayendo la producción en varios estados y eso provocará que los consumidores compren Chile de baja calidad; "no nos negamos a que entren, pero que sea bajo las mismas condiciones para todos".

Aclaró que los Chile secos —deshidratados por sol o secadoras—, donde predominan el guajillo, puya, de árbol y poblano, "son los de más competencia y si no se cobra arancel ganarán a la producción mexicana. Siempre hemos tenido producto de China,

Perú y Chile", agregó.

Por su parte, el representante del Comité Sistema Producto Chile de Zacatecas, dijo: "Los productores chinos tienen diferentes apoyos gubernamentales y "nos han ido invadiendo, triangulados con Estados Unidos, ya que si no entraban a México lo hacían a EU y de allí mandaban para acá".

Resaltó que "los Chile chinos no son de calidad, ya que tienen algunos problemas de sanidad que México deja pasar sin importar de dónde vienen o si tienen algún problema sanitario".

Urgió a las autoridades para que se les apoye con mecanización; "además pedimos al gobierno que haya apertura en el TLC y que nos apoye para ser más competitivos y enfrentar los retos que se aproximan".

Además de lo anterior, factores climáticos atípicos, plagas y enfermedades afectan los cultivos de Chile como el habanero, que mientras en marzo y abril se vendía de 15 a 18 pesos el kilogramo, ahora está en 100 pesos en promedio. El dirigente de los productores de Yucatán, dijo que al desplomarse la producción los precios se disparan; ahora pagan a 40 pesos al productor y al público lo venden en 90 pesos para arriba. El Chile verde y el manzano también supera ese nivel. **M**

2.8

MILLONES DE
TONELADAS DE PICANTE
VERDE COSECHÓ MÉXICO
EL AÑO PASADO

La capsaicina vale hasta 14 mil dólares

Hay una gran oportunidad con la extracción de la capsaicina —compuesto químico del chile habanero—, la cual tiene una gran demanda en los ramos farmacéutico, perfumería y que incluso se usa para cubrir los cables de los aviones para que los roedores no se los coman.

Un kilo de ese material vale 14 mil dólares, pues “hay una gran diferencia entre el chile habanero de otras partes del mundo y el de la península de Yucatán”, dijo Mario Ríos, presidente del consejo de los productores de chile de esa entidad.

Explicó que debido a la zona en que se produce la capsaicina, ésta es de mejor calidad, “por eso tiene una gran demanda y hay inversiones para la extracción de esa sustancia”.

De 11.7 kilogramos de chile fresco se extrae uno de polvo y de éste se hace una evaporación, con bióxido de carbono o con etanol, y se saca 4.5 por ciento de capsaicina.

Eduardo de la Rosa/México

INDUSTRIA DE BRASIL ACUSA PROTECCIONISMO

Fiebre aftosa detiene compras de EU de carne de res brasileña

"Brasil puede perder mucho si no consigue revertir esa decisión", afirmó Blairo Maggi

AFP

PRIMERO FUE el escándalo de los cortes adulterados, luego la corrupción empujando al abismo a su empresa insignia y ahora el veto parcial de Estados Unidos: el estratégico sector de la carne brasileña vive un año de pesadilla.

Cuando la alarma internacional desatada hace tres meses parecía ya enterrada, el último revés para el mayor exportador mundial de cortes bovinos y aviares llegó en la noche del jueves.

Estados Unidos anunció entonces que suspendía la importación de su carne vacuna fresca "a causa de recurrentes problemas sobre la seguridad sanitaria", abriendo otra grave crisis en una de las industrias clave de la mayor economía de América Latina.

Desde que en marzo se incrementaron los controles tras el escándalo de los cortes en mal estado, Washington rechazó la entrada de 11% de este tipo de carne al pre-



Siempre listo.

El ministro de Agricultura de Brasil anunció que irá a EU para tratar el tema con las autoridades estadounidenses. FOTO: REUTERS

sentar abscesos derivados de una reacción de la vacuna de fiebre aftosa.

"Brasil puede perder mucho si no consigue revertir esa decisión", afirmó este viernes el ministro de Agricultura, Blairo Maggi, tras anunciar que viajará en breve a Washington.

Aunque Estados Unidos apenas representó 2.79% de las ventas hasta mayo de este tipo de carne brasileña —cuyo mayor comprador es China— se trata de un cliente clave. "El mercado norteamericano es importante para nosotros no solo por los volúmenes exportados (...), sino también porque sirve de referencia a varios otros", subrayó el secretario ejecutivo del Ministerio de Agricultura, Eumar Novacki, en conferencia de prensa.

Pero, más allá de la seguridad alimentaria, muchos actores del sector en Brasil ven otros intereses tras la decisión de Washington.

"Tenemos un problema sanitario y también una presión por parte de los productores estadounidenses que no quieren ver carne brasileña allí. Somos grandes competidores a nivel mundial y estamos vendiéndoles carne", afirmó el ministro de Agricultura Maggi. Washington autorizó en julio del 2016 la entrada de cortes vacunos frescos desde Brasil, después de 17 años de negociaciones.

"Tenemos que creer que nuestros socios actúan con lealtad", pero "percibimos que hay un movimiento nacionalista interno" en Estados Unidos, agregó el secretario Novacki.



Impulsa PRD avalar medidas y salvar a la vaquita marina

● Solicita a Semarnat prohibir la pesca con redes en área donde habita el espécimen

SUZZETE ALCÁNTARA

—politica@eluniversal.com.mx

La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados exhortó a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a prohibir la pesca con redes de enmalle en toda el área de avistamiento de la vaquita marina.

Además llamó a informar sobre las acciones de remoción de las mismas y de los programas de sensibilización y educación a comunidades pesqueras locales en el golfo de California.

Mediante un punto de acuerdo presentado por el diputado Felipe Reyes ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, se propone que el titular de la Semarnat, Rafael Pacchiano, lleve a cabo los trabajos necesarios que prohíban el uso de redes enmalle, toda vez que sólo quedan 30 ejemplares.

La propuesta también busca que la Secretaría de Marina (Semar) y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profeпа), intensifiquen las acciones de inspección y vigilancia en las zonas geográficas en donde habita la vaquita marina y la totoaba, con la finalidad de impedir

actividades ilegales en detrimento de las poblaciones de estas especies.

“Existe consternación internacional por la poca eficacia que ha tenido México para combatir esta extinción, con lo que el país sería el segundo en exterminar una especie de cetáceo, a pesar de las advertencias científicas. Sólo la desaparición funcional de delfín de Baiji supera la inminente extinción de la vaquita y debido a las mismas causas: redes pesqueras y la indiferencia e ineficacia por parte del gobierno”, detalló el perredista ayer en un comunicado.

El texto impulsado en la Comisión Permanente del Congreso señala que la vaquita marina tiene una reproducción lenta de aproximadamente cada dos años, y es apreciada por su capacidad de adaptación y su evolución genética.

“Los expertos han advertido que podría sobrevivir en un entorno natural adverso, siempre y cuando estuviera alejada de la mano del hombre, pues desde 2007 se encuentra en peligro crítico de extinción. Hoy sólo quedan 30 especímenes”, resalta.

Reyes Álvarez recordó que actualmente se están haciendo esfuerzos intersecretariales que tienden a allegar de recursos económicos a los pescadores para que retiren sus artes de pesca y pangas en el área de po-

lígono; sin embargo, sostuvo que estas medidas no son suficientes si no se acompañan del fortalecimiento de las medidas jurídicas de protección que avalen todas las acciones.

“Si bien no es el primer punto de acuerdo en la materia, debemos actuar ya, sin demora, ni pretextos para evitar que México salga a la luz mundial como un país que a pesar de las advertencias de los científicos, por más de 10 años, no supo, o no quiso realizar lo necesario para salvar una especie que día a día pelagra”, advirtió. ●

Es Michoacán líder mundial en producción de aguacate

Con 120 mil hectáreas de cultivo de aguacate certificadas para la exportación, Michoacán está considerado líder mundial en la producción de este fruto, aseguró el secretario de Desarrollo Rural y Agroalimentario estatal, Francisco Huergo Maurin.

En entrevista, el funcionario señaló que tan sólo en lo que va de la presente temporada, los productores de aguacate del estado han logrado colocar un total de 945 mil toneladas del producto en Estados Unidos, Europa, Asia y Canadá.

Sin embargo, añadió que, sin duda, Estados Unidos es el principal cliente comprador, acaparando el 90 por ciento de la producción exportable.

Huergo Maurin explicó que actualmente, 51 de los 113 municipios del estado cuentan con producción aguacatera en una extensión total de 140 mil hectáreas, de las cuales 120 mil se encuentran certificadas.

“Esto quiere decir en números, que 8 de cada 10 aguacates que se consumen en México, fueron producidos en Michoacán”, señaló.

Agregó que la producción y exportación del aguacate ha sido fundamental para colocar a Michoacán durante este 2017 y por séptimo año consecutivo, como primer lugar en el valor de la producción con 64 mil millones de pesos a nivel nacional.

El titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agropecuario (Sedrua) señaló que el cultivo del aguacate, así como su comercialización y exportación, representa para el estado su mayor fuente de ingresos, incluso por arriba de las remesas enviadas por los michoacanos que radican en los Estados Unidos y el turismo.

“El campo, sin duda, es el pilar que sostiene a Michoacán”, estableció.

En este sentido, señaló que la entidad tiene un ingreso de exportaciones agropecuarias de poco más de 3 mil millones de dólares.

Huergo Maurin dio a conocer que los principales municipios productores de aguacate son: Peribán, Los Reyes, Uruapan, Tancítaro, Salvador Escalante, Tacámbaro, Ario de Rosales, Uruapan y Nuevo Parangaricutiro.

ALISTAN ESTRUCTURA PROGRAMÁTICA DEL 2018

Presupuesto Base Cero quedó en el olvido: expertos

Critican que la SHCP se enfocó sólo en hacer recortes al presupuesto y no una verdadera reingeniería del gasto público

Elizabeth Albarrán
EL ECONOMISTA

UNA DE las mayores metas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) fue hacer más eficiente el gasto público a través de la implementación de un Presupuesto Base Cero (PBC), el cual consistiría en una evaluación de los programas sociales y dependencias de gobierno para que se redujeran, fusionaran o eliminaran en caso de que presentarían áreas que duplicaran funciones y que no fueran eficientes.

Sin embargo, para expertos, el PBC sólo quedó como una idea con buenas intenciones, pues a partir del 2015, cuando se propuso su implementación —para que iniciara en el 2016— el gasto público cada vez ha sido mayor y con poca contribución al crecimiento de la economía.

“Sería erróneo pensar que se operó el PBC de acuerdo a los estándares metodológicos. Lo único que hizo la SHCP fue recortes al presupuesto, pero no se hizo una reestructura de fondo, en donde se modificaran los parámetros de operación de los programas sociales y el gasto de las dependencias”, expuso Alfredo Elizondo, coordinador del Programa de Iniciativas Estratégicas de GESOC y coordinador del Colec-

tivo por un Presupuesto Sostenible.

Cuestionó la propuesta del entonces secretario de Hacienda en el 2015, Luis Videgaray, en el sentido de que si sólo fue una maniobra mediática para justificar un recorte presupuestario ante la falta de ingresos petroleros que tenían las finanzas públicas del país.

Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica Presupuestaria, explicó que la idea del PBC es que se creara un presupuesto que ya no fuera inercial ni con base en lo que se presentó el año anterior, sino que se hiciera a raíz de una revisión de la estructura programática para empezar a reducir gastos.

“Lo cierto es que en el 2016, cuando se tuvo este esquema, no se vio un cambio significativo; en el 2017 lo que sí vimos fueron reducciones importantes en el gasto que se destina a educación, salud e infraestructura, pero sólo fue eso, puros recortes y nada de reingeniería del gasto”.

Coincidió en que la propuesta de PBC fue una decisión de último momento y agregó que dichos recortes se hicieron más por la complicada situación que enfrentaban las finanzas públicas por la caída en los precios del petróleo a nivel mundial, que por querer aplicar el esquema de PBC.

“No le quedaba de otra al gobierno que hacer esos recortes, y lo hizo más por un enfoque de consolidar las finanzas públicas y ante la mira de las calificadoras, pero no por llevar a cabo un PBC”, aclaró.

DUDAN QUE HAYA CAMBIOS EN EL 2018

A más tardar el 30 de junio, la Secretaría de Hacienda deberá presentar a la Cámara de Diputados la estructura programática a emplear en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, de acuerdo con la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

No obstante, los especialistas consideran que no se volverá a aplicar el PBC dado que el gobierno tiene poco margen de maniobra ante los gastos que representan el pago de intereses de la deuda, las pensiones y las participaciones que se entregan a estados y municipios.

“El gasto no se ha podido controlar, en todos los años de este gobierno se ha tenido un gasto por encima del presupuestado y por encima de lo que se tenía un año anterior. Se suponía que el PBC sería una forma de controlarlo, pero nunca se vio”, dijo Enrique Cárdenas, director general del Centro de Estudios Espinosa Yglesias.

Urge un plan de ayuda para los niños jornaleros indígenas: Ecosur

► Investigadores del instituto realizan estudio sobre la situación de niños jornaleros en el sureste del país ► Concluyen que sacarlos de trabajar los vulneraría más ► Adolescentes son cabeza de familia

[ANTIMIO CRUZ]

Por cortar mil kilos de caña de **azúcar** se puede cobrar, máximo, 40 pesos en las zonas agroindustriales del sur de México. Esta es la realidad que viven cerca de 10 mil jornaleros indígenas, la mitad los cuales son migrantes de Guatemala o Belice. Pero si, además, el jornalero es menor de edad, indígena y migrante centroamericano su pago será entre 28 y 35 pesos por cada tonelada de caña cosechada, y el dinero será entregado a un adulto que lo represente.

Estos son algunos de los hallazgos del estudio más profundo realizado hasta ahora sobre las condiciones de trabajo de los migrantes **agrícolas** en el sur de México, construido a lo largo de siete años en decenas de visitas a ingenios y campos de cultivo en los que se aplicaron 5 mil encuestas. El esfuerzo es encabezado por la antropóloga social y doctora en ciencias sociales Martha García Ortega, de El Colegio de la Frontera Sur (Ecosur), Unidad Chetumal.

A pesar de la opresión que experimentan los niños y adolescentes jornaleros **agrícolas**, el estudio concluye que prohibir el trabajo de menores de edad en el campo, sin analizar la realidad que los llevó a convertirse en trabajadores, podría causarles más daño porque les dejaría sin ingreso, aumentaría la vulnerabilidad de sus familias y los obligaría a permanecer largos periodos de tiempo hacinados en las galeras donde abunda la violencia, el ro-

bo y las adicciones.

Por ello, Ecosur elaboró un conjunto de recomendaciones y realiza un llamado al gobierno federal y a los gobiernos estatales para construir un programa de atención integral para los niños jornaleros migrantes, en el que puedan trabajar, pero con acceso a salud, seguridad y educación.

“Actualmente hay recomendaciones internacionales que llaman a erradicar el trabajo infantil, pero antes de tomar una decisión apresurada que prohíba este trabajo, hay que tomar en cuenta las realidades. Nosotros hemos documentado que muchos de estos jóvenes de 14, 15 o 16 años ya son el principal sustento económico para sus familias porque muchas veces los hombres adultos migraron lejos y no regresaron. Por eso no es responsable decir simplemente ‘¡Saquen a los niños de las labores del campo!, porque incluso podríamos estar haciendo mas graves sus condiciones de vulnerabilidad”, indicó, en entrevista con *Crónica* la doctora García Ortega, integrante del Grupo de Estudios de Migración y Procesos Transfronterizos, de Ecosur.

El trabajo de campo y análisis de datos de Ecosur se basa en lo que sucede en siete zonas agroindustriales de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Tabasco, Veracruz y Quintana Roo.

“No se trata sólo de hablar de rezagos económicos, aquí vemos un ejemplo muy claro de las con-

diciones estructurales que hacen vulnerable a la población migrante y, sobre todo, a los niños migrantes, hablantes de lenguas indígenas. Ya se habían hecho estudios sobre la pobreza con la que viven jornaleros **agrícolas**

en el norte de México o en estados **agrícolas** cercanos al Pacífico norte, pero no se habían documentado estas asimetrías tan grandes que se dan en los estados del sur del país. Por ejemplo, cuando un mexicano llega a trabajar a la cosecha de caña es común que les hagan un pago adelantado que se llama ‘enganche’, que puede ser

de entre 3 mil y 6 mil pesos, pero si el jornalero es migrante centroamericano y habla lengua indígena, les dan sólo 200 pesos, y a los niños, nada”, cuenta telefónicamente la doctora García Ortega, desde Chetumal.

ZAFRA Y FAMILIA. A nivel nacional se estima que 80 mil personas trabajan en el corte de caña de **azúcar**, principalmente entre los meses de noviembre y junio. La investigación de Ecosur, que es uno de los 27 centros públicos de investigación del Consejo Nacional

de Ciencia y Tecnología (Conacyt), enfocó su atención en 7 regiones agroindustriales, que emplean a 10 mil personas, de las cuales cerca del 50 por ciento son migrantes de Guatemala y Belice. Estas zonas incluyen las fincas **agrícolas**, los ingenios y los campamentos donde habitan, durante algunos meses los migrantes



que llegan a México, con permisos de trabajo legales, para obtener ingresos mientras cosechan.

De acuerdo con los estudios de la doctora Martha García, que documentó de primera mano la pobreza y violencia que padecen los niños jornaleros, para mejorar la calidad de vida de todos los jornaleros agrícolas migrantes es recomendable trabajar en las galeras, que son los lugares donde llegan a vivir familias completas de migrantes que apoyarán en la cosecha de la caña en los meses de la cosecha o zafra, entre noviembre y junio del siguiente año.

Esos lugares suelen ser construcciones improvisadas, con suelo de tierra aplanada, en los que casi nunca hay agua potable, electricidad, ni drenaje. Ahí abundan la violencia, pobreza y robo, como lo documentaron las encuestas y entrevistas hechas por la doctora García.

“Lo que nosotros estamos elaborando es una propuesta orientada al trabajo digno. Comprendemos que el trabajo infantil ya está reconocido como una violación a los derechos del menor para educarse y disfrutar su infancia, pero lo que planteamos es que aquellos menores cuya realidad los obliga a trabajar, tengan condiciones de trabajo dignas, con acceso a servicios de salud, tiempo para educación y no sólo una simulación de esos servicios porque hay ejemplos de jornaleros a los que se da de alta en el seguro social, pero sólo un mes y luego se les borra, pues todo era una simulación”, indicó la antropóloga social.

La investigadora de Ecosur dice que si México pudiera liderar un programa de trabajo digno en la industria azucarera, que ponga atención seria a los niños y mujeres jornaleras, el país se pondría

una estrella que sería muy valorada en el plano internacional. “Está en la dirección de reducir brechas que son históricas y modificar con hechos lo que se llama vulnerabilidad estructural de los migrantes, de los indígenas y de los menores que trabajan”, concluyó.

“El trabajo infantil es una violación a los derechos del menor, pero aquellos cuya realidad los obliga a hacerlo, deben tener condiciones de trabajo dignas y acceso a servicios de salud”



Algunos niños jornaleros, de entre 14 y 16 años, son el principal sustento de sus familias.

TOMADA DE VOLUNTIRE

BENEFICIOS DE LA EPICATEQUINA

IPN confirma propiedades anticancerígenas en molécula de cacao

Notimex/México

Un grupo interdisciplinario de investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) confirmó, a través de diversos estudios, que una molécula de cacao contiene propiedades anticancerígenas.

Aunque los beneficios de la epicatequina —compuesto abundante del cacao— están probados científicamente en la prevención de enfermedades cardiovasculares, son pocos los reportes en

la literatura de sus propiedades anticancerígena, destacó el instituto un comunicado.

El grupo que llevó a cabo el descubrimiento es liderado por José Rubén García Sánchez, de la Escuela Superior de Medicina, y conformado por especialistas de ese plantel, de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas y del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias.

García Sánchez explicó que uno de los objetivos del grupo es encontrar nuevas moléculas para tratar el cáncer de mama, y contaban con el antecedente de que la epicatequina es un flavonoide, y muchos de éstos, además de ser potentes antioxidantes, son anticancerígenos.

Por ello, decidieron probarlo en líneas celulares de la neoplasia que causa el mayor número de decesos en mexicanas y los resultados fueron muy alentadores.

En experimentos in vitro, vieron que el flavonoide induce el proceso de apoptosis (muerte

celular programada para la autodestrucción) tanto a células MCF7 así como en las de cáncer de mama triple negativo, que son las más difíciles de tratar.

Para ello, contaron con apoyo de la especialista Flora Adriana Ganem del laboratorio de tecnología Farmacéutica de la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán de la UNAM y del Centro de Nanociencias y Micro y Nanotecnologías del IPN, que diseñaron una nanopartícula de epicatequina. **M**

Afecta robo de ganado a productores guanajuatenses

■ En 2016 fue la segunda entidad con más denuncias por este delito

POR OSCAR REYES
EL SOL DE IRAPUATO

IRAPUATO, Gto. (OEM-Infomex).- En los primeros cinco meses de 2017, en Guanajuato se han presentado 161 denuncias por el delito del abigeato o robo de ganado.

Durante 2016 Guanajuato fue el segundo lugar nacional en robo de ganado, con 522 denuncias interpuestas y fue superado por Tamaulipas, donde fueron realizadas mil 73 denuncias, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Paulo Bañuelos Rosales, titular de la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural de Guanajuato, reconoció que el abigeato se sigue dando sobre todo en la zona norte y noreste del estado, donde incluso para robar el ganado ha sido empleada la violencia en contra de los ganaderos.

“El norte y el noreste del estado es donde más robo de ganado hay, en municipios como San Felipe y Ocampo, pero no está descartado ninguno de los municipios, porque a veces los robos

son infames, amarran a la propia gente y se llevan el ganado. Pero estamos coordinados con el secretario de Seguridad Pública, Álar Cabeza de Vaca, y vamos a tener que abatir ese tipo de robo de ganado”, dijo en entrevista el funcionario estatal.

Según las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, durante 2016 San Felipe fue el municipio con más denuncias por robo de ganado, con 66 que fueron interpuestas ante la Procuraduría General de Justicia del Estado; en segundo lugar estuvo Guanajuato capital, con 38; San Miguel de Allende en tercer lugar, con 37 denuncias; Dolores Hidalgo, en cuarto lugar, con 29, y Apaseo el Grande en quinto lugar, con 22 denuncias.

El pasado viernes fue publicado en el Diario Oficial de la Federación que el delito de abigeato o robo de ganado se castigará hasta con 10 años de prisión.

Paulo Bañuelos señaló que se tiene conocimiento de que el ganado robado es sacrificado en mataderos clandestinos, por eso esta actividad no ha cesado.

Fecha
26.06.2017

Sección
Nacional

Página
pp-12

Este año han robado casi 4,500 plantas de agave en Jalisco; lo destinan para bebidas alcohólicas ilegales

[RICARDO BALDERAS/CRÓNICA JALISCO]



Se dispara el robo de agave en Jalisco

- ▶ En los últimos cinco meses, el hurto de la raíz con que se produce el tequila equivale a lo robado en cinco años
- ▶ En lo que va del año se han sustraído el equivalente a 134 toneladas
- ▶ En el Congreso local, proponen tipificarlo como delito grave

[RICARDO BALDERAS / CRÓNICA JALISCO]

En los últimos cinco meses, el robo de la raíz con la que producen el tequila, aumentó al equivalente del robo en cinco años. En lo que va de 2017 se han registrado 11 denuncias, acumulando un aproximado de cuatro mil 474 plantas, equivalentes a 134 toneladas de agave, de las cuales se desconoce su paradero.

El modo de operar de los criminales que roban a los agaveros ya fue identificado por los agricultores, quienes comentaron para *La Crónica de Hoy Jalisco* que estos hechos siempre ocurren en parcelas cercanas a la carretera, pero no muy visibles. Los principales objetivos son primordialmente espacios muy grandes en donde de primera mano no se pueda visualizar el faltante. Al respecto, Miguel Ángel Domínguez, director del Consejo Regulador del Tequila, comentó que, en definitiva, las autoridades podrían realizar un mejor trabajo de cuidado, pero no lo hacen.

“Pedimos que el robo de agave se tipifique al igual que el robo de ganado o madera, de tal manera que los que cometan dicho delito, puedan ser sancionados. Ahora, con esto de la flagrancia, es un poco complicado hacerlo, tenemos sobre 298 millones de plantas en un territorio de 181 municipios, entonces es difícil de cuidar y de vigilar; entonces estamos viendo que de estos cinco meses y medio, ha habido más robo en toneladas de agave, que en los últimos cinco años anteriores, o sea que estos cinco meses son igual, a los cinco años anteriores, y lo peor, es que un 30 o 40 por ciento de ese robo está en cifra negra, es decir, no se denuncia”.

Y añade: “Ese faltante va a un mercado ilegal que el Consejo Regulador del Tequila está viendo cómo atacar a bebidas alcohólicas ilegales y que



Página 1 de 2
\$ 81089.00
Tam: 619 cm2

Continúa en siguiente hoja

Fecha

26.06.2017

Sección

Nacional

Página

pp-12

engañan al consumidor. También pueden causar graves daños a la salud porque usan alcoholes etílicos. Estos hechos ocurren principalmente en la Zona Valles, y Los Altos, está extendido en 13 municipios ¡Los principales!: por ejemplo, Tequila, El Arenal, Amatitán, Magdalena; y luego en Los Altos; Ayotlán, Jesús María, Atotonilco, La Barca, Ojo de Agua, y Tepatlán; tan sólo por poner un ejemplo. El modo de operar digamos es un tanto — gansteril —. Y no se vale que estén afectando a los pequeños y grandes productores. Definitivamente pensamos que el Estado puede hacer un esfuerzo mayor”, comentó el líder tequilero.

PENALIZAR. Al respecto, la

diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Claudia Delgadillo González, junto con representantes del Consejo Regulador del Tequila y del diputado Antonio López Orozco, presidente de la Comisión de Seguridad en el Congreso local, informaron que presentarán una iniciativa en el Pleno del Legislativo en la que se plantea tipificar el delito de robo de agave y otros productos agrícolas.

También se establece que las personas que cometan dicha conducta delictiva sean sancionadas de seis a 18 años de prisión, dependiendo del monto de lo robado: “Sabemos que este delito se presenta principalmente en municipios de las regiones Valles, Altos y

Ciénega, y se comete durante las noches por falta de vigilancia, generando grandes pérdidas económicas a los productores y tequileros”, puntualizó la **diputada** local.

Lo que Delgadillo González propone es que se incorpore el robo de productos agrícolas en el Código Penal del Estado de Jalisco; se adecue en los dos últimos párrafos del artículo 234 la sanción correspondiente a estas conductas delictivas y se brinde vigilancia de parte de la autoridad en los cultivos.

EN LO QUE VA DE 2017

11 denuncias por robo de agave se han registrado en lo que va del año: CRT

4 mil 474 plantas, equivalentes a 134 toneladas de agave, fueron hurtadas en este año, y hasta el momento se desconoce su paradero

18 años de prisión es lo propuesto por los priistas para quien robe agave



■ Impulsará agenda de propiedad ejidal

Afectó TLCAN poder de compra de 3.5 millones de campesinos: MST

■ CAROLINA GÓMEZ MENA

La comisión ejecutiva del Movimiento Social por la Tierra (MST) aseguró que en 23 años de vigencia del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) más de 3.5 millones de campesinos perdieron 30 por ciento de su poder de compra. Asimismo, a escala nacional se ha originado una pérdida del poder adquisitivo de 40 por ciento desde la aplicación del modelo neoliberal, a partir de 1982.

Francisco Chew Plascencia, líder del MST, precisó que de acuerdo con cifras del Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, "en 1992 había 46 millones de pobres y para 2012 la cifra aumentó a 61 millones".

En cuanto a pobreza alimentaria, antes del TLCAN había 18.6 millones de personas en esta condición, y luego de la aplicación del acuerdo comercial aumentó a 23.1 millones.

Chew Plascencia advirtió que en México existe gran inconformidad generada por el modelo económico. Añadió que la pérdida del po-

der adquisitivo de los salarios mínimos generales "de 1994 a 2016 es de 29 por ciento, mientras los salarios contractuales registran un deterioro de 30.4 por ciento". Por ello convocó a construir una agenda desde el sector agroalimentario y la reivindicación del gremio laboral y de los trabajadores agrícolas.

Los trabajadores del campo y de la ciudad deben apropiarse de los medios de producción, "y eso pasa por una defensa de la tierra, los recursos naturales y la cultura de la biodiversidad como patrimonio de la sociedad".

Ante los integrantes de la Federación Sindical Mundial y de la Unión Internacional de Sindicatos de la Agricultura, la Alimentación, el Comercio y Textil, Chew Plascencia aseguró que en 2018 deberá definirse la continuidad o el cambio del modelo económico, y subrayó que las organizaciones campesinas deben actuar ante sus efectos nocivos.

Indicó que en vísperas del proceso electoral, la agenda del MST se centrará "en la defensa de la propiedad social ejidal y comunal frente al despojo iniciado con la reforma energética".

CLIMA FAVORABLE

Soya cierra mayormente en baja en EU

Reuters

LOS FUTUROS de soya para julio cerraron el viernes en Chicago con una subida de 0.5 centavos, a 9.0450 dólares por bushel, mientras que la mayoría de los otros contratos terminaron con caídas leves por un panorama de clima favorable para la cosecha en Estados Unidos.

En registro continuo, la soya cayó a su nivel más bajo desde el 30 de junio del 2016 antes de recuperar parte del terreno perdido gracias a compras de ocasión.

Analistas esperan que el Departamento de Agricultura estadounidense (USDA, por su sigla en inglés) confirme en su reporte anual de siembra a fin de mes que los productores locales sembraron una superficie récord de soya.

El contrato de maíz para julio bajó 5 centavos, o 1%, a 3.5775 dólares por bushel, marcando un mínimo desde diciembre, arrastrado también por las perspectivas de clima favorable.

Los inventarios globales abundantes y la decepcionante demanda de maíz esta-

dounidense para exportar también presionaron al grano, en momentos en que los operadores empezaban a cerrar posiciones antes del reporte del USDA del 30 de junio.

Los futuros de trigo para julio en Chicago bajaron 1.50 centavos, a 4.5975 dólares por bushel, revirtiendo los avances tempranos por la presión de ventas técnicas y acompañando el descenso del maíz.

Los futuros de trigo de primavera para julio en Minneapolis cerraron con un alza de 5 centavos, a 6.60 dólares por bushel, tras tocar máximos en dos años y medio por compras técnicas. El trigo duro de invierno para julio en Kansas bajó 3.5 centavos, a 4.6425 dólares.

Por su parte, los futuros del café arábica avanzaron el viernes, apuntándose su mayor ganancia diaria en un año tras el fuerte declive de la jornada previa, mientras que el azúcar sin refinar en el mercado ICE trepó desde un mínimo de 16 meses y el cacao subió tras seis sesiones a la baja.

El café arábica para septiembre mejoró 6.5 centavos, o 5.58%, a 1.23 dólares por libra.